

vor einem Vereine der gelehrtesten und aufgeklärtesten Männer treten, von denen zu erwarten war, daß sie, erhaben über alle beschränkte Vorurtheile und selbstsüchtige Rücksichten, fähig sein würden, den vollen Gehalt seiner Gründe zu begreifen.

Aber wie viele Schwierigkeiten muß doch alles Neue überwinden, bis es sich Geltung verschafft! Von den Anhängern des Alten wird es mit Neid angesehen, von Unwissenden bekrittelt und bespöttelt, von Vorurtheilen und Selbstsücht verleumdet und angegriffen. Wie wenige wissen sich auf einen Standpunkt zu stellen, von dem aus sie das Neue, Ungewohnte, Unerhörte unbefangen beurtheilen könnten! Und doch wurde dieser erste Sieg durch die überzeugende Kraft des Wortes der Anfang zum vollständigen Siege des Columbischen Strebens.

Siebentes Kapitel.

Wo alter Irrthum herrscht, macht neue
Wahrheit selten ihr Glück.

Salamanca im Nov. 1486.

In großer Gemüthsbewegung ergreife ich die Feder, um vor Dir, mein theuerster *Berna!* *) mein volles Herz auszuschnütten. Ich muß ihm Luft machen, es möchte sonst zerspringen. Du bist erstaunt, Deinen sonst so ruhigen Freund in Feuer und Flammen zu sehen? Kann

*) Pfarrer in Palacios, einer spanischen Stadt.